

In Memoriam Gary Zatzman



15 juin 1950 – 24 juillet 2024

C'est le coeur lourd que le Comité central du Parti communiste du Canada (marxiste-léniniste) vous informe de la triste nouvelle du décès de notre camarade Gary Zatzman, le 24 juillet 2024. Gary était un fier membre du PCC(M-L) depuis les années 1970. Il a toujours pris sa place en première ligne de toutes les luttes pour la justice sociale dans son pays, contre l'agression et la guerre à l'étranger et, surtout, pour faire avancer la cause de l'héroïque résistance palestinienne.

Gary est né à Saint-Jean, au Nouveau-Brunswick. Dès son plus jeune âge, il a manifesté son amour des mots, de la musique, son intelligence vive et sa profonde curiosité pour le monde naturel et social. À l'école secondaire, il a joué dans de nombreuses pièces de Shakespeare et dans des productions de Gilbert et Sullivan. À l'université, un sens aigu de la justice sociale et une profonde empathie pour les opprimés ont imprégné sa soif insatiable de connaissance et son désir profond de comprendre les complexités du monde. Au début des années 1970, alors qu'il était étudiant activiste, Gary a rejoint le PCC(M-L). Son intégrité intellectuelle l'a conduit à embrasser le marxisme-léninisme et à se doter d'une conception du monde avec laquelle il a agi pour contester et démanteler les systèmes d'oppression et d'exploitation.

Gary est devenu un journaliste et un chercheur compétent et s'est distingué par son travail à l'appui des pêcheurs de l'Atlantique canadien et par son analyse approfondie des pêches de la côte est. Avec son proche camarade et collaborateur, Tony Seed, il a rassemblé une histoire et une économie politiques volumineuses et rigoureuses des pêcheries de l'Atlantique et est ainsi devenu un expert du droit de la mer.

Gary s'est présenté comme candidat indépendant à Saint-Jean lors des élections fédérales de 1988. Au début des années 1990, il s'est joint au travail pour le renouveau démocratique du processus politique et pour établir une constitution moderne et s'est présenté comme candidat du Parti marxiste-léniniste du Canada dans la circonscription de Halifax-Ouest en 1997. Gary a souvent représenté le programme et la ligne de marche du Parti dans de nombreux forums et activités publics.

Pendant plus de six décennies, Gary a été un pilier de la lutte des peuples canadiens pour mettre fin à l'injustice coloniale envers les peuples autochtones et rétablir leurs droits ancestraux. Il s'est joint à la jeunesse

de tout le pays contre le Livre vert raciste sur l'immigration et les tentatives de l'État de lancer des groupes racistes et fascistes et d'attaquer les droits du peuple à la liberté d'expression et à la conscience. Il est bien connu pour avoir joué un rôle important dans le mouvement antiguerre à Halifax. Il s'est toujours opposé aux interventions impérialistes et s'est battu pour les droits des personnes touchées par la guerre et les conflits. Il a été un membre important du Collectif No Harbour For War et a souvent pris la parole lors des rassemblements contre la guerre, notamment pour dénoncer le Forum d'Halifax sur la sécurité internationale, un rassemblement annuel de bellicistes et de criminels qui se tient à Halifax depuis 2009.

Son dévouement à la cause palestinienne était un pilier central de sa vie. Gary a fait preuve d'une solidarité inébranlable avec la Palestine, axée sur le rétablissement des droits nationaux du peuple palestinien et sur l'exercice de son droit à l'autodétermination sur son propre territoire. Il a travaillé sans relâche pour faire connaître le droit de retour des Palestiniens et les principes qui sous-tendent leur résistance héroïque à la dépossession, à l'occupation et au génocide sionistes. Il a contesté la désinformation promue par les médias d'État au Canada et a défendu ceux ciblés par l'islamophobie d'État après le 11 septembre. Les efforts de Gary allaient au-delà du simple engagement ; il participait activement aux manifestations, organisait des événements éducatifs et collaborait avec diverses organisations pour amplifier la lutte palestinienne.. Il a été co-éditeur avec Tony Seed du *Dossier sur la Palestine* qui fournit des informations objectives complètes sur la cause palestinienne et rétablit la vérité au sujet des crimes des forces américano-sionistes et sur le rôle du Canada dans la promotion de la cause sioniste, notamment en soutenant l'établissement de colonies illégales et le tristement célèbre Parc du Canada sur les terres de trois villages palestiniens détruits par les sionistes en 1967.

Gary était un écrivain et un orateur prolifique. Il a rédigé de nombreux articles et essais pour diverses publications, dont *LML* et le très respecté et très regretté *shunpiking* magazine, en Nouvelle-Écosse. Il a contribué à éclairer et à clarifier des questions géopolitiques complexes. À la fin de sa vie, Gary s'est spécialisé dans l'économie des ressources énergétiques et a travaillé comme chercheur et enseignant à l'Université de Dalhousie, rédigeant et corédigeant plusieurs ouvrages sur le sujet.

Gary était également un merveilleux chanteur. Chaque fois qu'il en avait l'occasion, il joignait sa voix magnifique à la chorale du Parti et ses contributions sur le front culturel resteront à jamais gravées dans la mémoire de tous ceux qui l'ont connu.

En cette occasion, nous rendons également hommage à sa compagne et camarade Rhoda Shapiro, qui est également une combattante déterminée pour les droits des Palestiniens. Lorsque, à sa grande tristesse, Rhoda a été immobilisée par la maladie, Gary est resté à ses côtés jusqu'à la fin, faisant preuve de la compassion et du dévouement qui imprégnaient son être.

Le dévouement inébranlable de Gary à la justice, à l'égalité et à l'intégrité intellectuelle a laissé une marque indélébile sur tous ceux et celles qui l'ont connu et sur les vies qu'il a touchées par son militantisme et ses écrits. Les idées analytiques et les connaissances encyclopédiques de Gary nous manquent cruellement, en particulier dans la situation de plus en plus volatile que nous connaissons aujourd'hui et qui comporte tant de défis pour l'humanité.

Le Parti exprime sa plus profonde sympathie à tous les camarades du Parti à Halifax, où Gary a passé les dernières décennies de sa vie, à ses collègues et à tous ses amis et camarades de lutte en Nouvelle-Écosse, ainsi qu'aux membres de sa famille et à ses nombreux amis.

Sur décision du Comité central, le nom de Gary Zatzman sera ajouté au Monument du Parti au cimetière de Beechwood, où tous ceux et celles qui l'ont connu pourront lui rendre hommage à tout moment. Une célébration de la vie de Gary aura lieu à Halifax cet automne.

Les souvenirs et les messages peuvent être envoyés à remembrances@pccml.ca.

info@pccml.ca • www.pccml.ca • 613-792-4475